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Исследовано влияние соотношения Al и Fe в электродной смеси на фазовый состав, триботехни-

ческие свойства, коррозионное поведение и циклическую жаростойкость электроискровых Fe–Al по-

крытий, на нержавеющей стали AISI 304. Было приготовлено пять смесей гранул с содержанием алю-

миния от 20 до 100 моль %. Структуру покрытий изучали методами рентгеновского дифракционного 

анализа, растровой электронной микроскопии и микрорентгеноспектрального анализа. Износостой-

кость покрытий исследовалась согласно стандарту ASTM G99–17 при сухом трении скольжения с 

применением контртел в виде дисков из быстрорежущей стали Р6М5 на скорости 0,47 м/с, при 

нагрузке 10 Н. Испытание на жаростойкость проводилось при температуре 900 С в течение 100 часов. 

Установлено, что с ростом содержания алюминия в смеси гранул, монотонно повышалось содержа-

ние алюминия в покрытиях, и фазовый состав интерметаллидов изменялся от FeAl до Fe14Al86. Мик-

ротвёрдость покрытий составляла от 5,8 до 7,1 ГПа. Средний коэффициент трения покрытий нахо-

дился в диапазоне от 0,71 до 0,87. Скорость износа Fe–Al покрытий находилась в пределах  

от 2,310–5 до 7,910–5 мм3/(Нм). Лучшей износостойкостью обладало покрытие с наименьшим содер-

жанием алюминия, и его износостойкость была в 4 раза выше, чем у стали AISI 304. Жаростойкость 

нержавеющей стали с покрытиями повышалась при увеличении содержания железа в смеси гранул. 

Результаты испытаний, показали, что покрытия, полученные в анодной смеси с 20 ат. % алюминия 

позволяют повысить жаростойкость нержавеющей стали AISI 304 до 13 раз. Испытания образцов ме-

тодами потенциодинамической поляризации и импедансной спектроскопии в 3,5 % растворе NaCl 

показали повышение их коррозионной стойкости с ростом содержания алюминия в покрытиях. 

Ключевые слова: нержавеющая сталь AISI 304, покрытие, электроискровое легирование, алюминид 

железа, FeAl, износ, коэффициент трения, коррозионная стойкость, жаростойкость. 
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Abstract 

The effect of the ratio of Al and Fe in the electrode mixture on the phase composition, tribotechnical 

properties, corrosion behavior and oxidation resistance of electrospark Fe–Al coatings on AISI 304 stainless 

steel was studied in this work. Five mixtures of granules with an aluminum content of 20 to 100 mol % were 

prepared. The structure of the coatings was studied by X-ray analysis, scanning electron microscopy, and 

energy dispersion spectroscopy. The wear resistance of the coatings was studied according to the ASTM 

G99-17 standard with dry sliding friction using counterbodies in the form of disks made of high-speed steel 

R6M5 at a speed of 0.47 m/s under a load of 10 N. The oxidation resistance test was carried out at a temper-

ature of 900 °C for 100 hours. It was found that with an increase in the aluminum content in the mixture of 

granules, the aluminum content in the coatings increased monotonically, and the phase composition of the 

intermetallic compounds changed from FeAl to Fe14Al86. The microhardness of the coatings ranged from 

5.8 to 7.1 GPa. The average coefficient of friction of the coatings was in the range from 0.71 to 0.87. The 

wear rate of Fe–Al coatings ranged from 2.310–5 to 7.910–5 mm3/(Nm). The coating with the lowest alumi-

num content had the best wear resistance, and its wear rate was 4 times lower than that of AISI 304 steel. The 

oxidation resistance of coated stainless steel increased with increasing iron content in the mixture of granules. 

The test results showed that the coatings obtained in the anode mixture with 20 at. % aluminum can increase 

the oxidation resistance of stainless steel AISI 304 up to 13 times. Tests of samples by potentiodynamic 

polarization and impedance spectroscopy in 3.5 % NaCl solution showed an increase in their corrosion re-

sistance with an increase in the aluminum content in the coatings. 

Keywords: stainless steel AISI 304, coating, electrospark alloying, iron aluminide, FeAl, wear, coefficient 

of friction, corrosion resistance, oxidation resistance.  
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